

Simposio

Avances en el establecimiento de propuestas alternativas para el desarrollo comunitario con base en la biocultura micológica

Comunidades hñähñú de Texquedó y Xajay
Robles-García, Daniel
Laboratorio de etnobiología
Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo
drobles28@alumnos.uaq.mx
+52 (442) 1 378232

Las propuestas alternativas de desarrollo comunitario rural con base en el manejo y aprovechamiento de los recursos naturales en comunidades indígenas en conjunto con las entidades académicas que se involucran en actividades conjuntas, son acciones emergentes debido a que los sistemas de producción y generación de capitales tienen una consideración insignificante o inexistente en relación con estas comunidades y más aún con lo concerniente a sus tradiciones culturales. Aunado a lo anterior, las prácticas gubernamentales y los programas que se supone deben enfocarse en el mejoramiento y promoción de la calidad de vida de las comunidades rurales no se implementan conforme a las leyes vigentes, por lo tanto, la organización social en conjunto con el intercambio de conocimientos como deber científico por parte de la comunidad académica hacia las comunidades indígenas ha resultado en el establecimiento de asociaciones sociales, ya sea conformadas por asociaciones civiles, microempresas, o bien empresas comunitarias que de forma autónoma y en función de su derecho a la libre determinación ven de forma independiente y emancipada del estado su desarrollo en función de sus conocimientos culturales y la posibilidad de aprovechar los recursos naturales a los cuales tiene acceso por derecho. Al respecto, las comunidades hñähñú de Texquedó y Xajay padecen de un nivel de marginación y pobreza lo que las orilla a llevar a cabo actividades que atentan contra de sus tradiciones bioculturales adoptando formas occidentalizadas de desarrollo dándole mayor importancia a cuestiones ajenas que no fomentan o fortalecen sus tradiciones. El grupo social Hñähñú se localiza distribuido en el centro de México principalmente en los estados de México, Hidalgo y dichas comunidades pertenecen al estado de Querétaro, localizándose al suroeste, colindado con el Estado de México. Los hongos son un recurso aprovechado importante no solo ecológica sino culturalmente, esta práctica ancestral ha prevalecido al paso del tiempo y de nuevas generaciones que en muchos casos son conscientes del valor que este conocimiento representa, preservándolo. En general son comercializados en fresco, sin embargo, el poder comercializarlos

deshidratados le daría un valor agregado como producto proveniente de una comunidad, por lo que elaborar tecnologías de bajo costo con potencial para aprovechar el recurso de esta manera impactaría directamente en la economía de las personas involucradas. Los diagnósticos en las comunidades, las convocatorias comunitarias, los talleres participativos de autodiagnóstico, el manejo del concepto de apropiación de la naturaleza en lugar del desarrollo sustentable (puesto que no es un concepto que puede aplicarse universalmente) en conjunto con la investigación acción (a diferencia de la observación participante) y el dialogo de saberes, implican una transformación de la realidad de los actores involucrados en el desarrollo y establecimiento de estas propuestas y dichas metodologías son algunas de las principales, ya que como parte del fortalecimiento comunitario se deben establecer las bases y los acuerdos ya que lo que se buscan son colaboraciones y no una competencia por el desarrollo lo que sería algo negativo. Establecer una organización social semejante a las antes mencionadas representa un reto y un compromiso, sin embargo, contar con el respaldo de la comunidad es fundamental para la implementación y el futuro éxito de estas propuestas alternativas por lo que inicialmente debe buscarse a los actores principales que desarrollarán estas actividades entre ambas partes, academia y comunidad, puesto que de no existir respuesta por parte de la comunidad es importante limitarse a la voluntad de las personas y no caer en procesos impositivos. Es importante señalar que este tipo de organizaciones son de tipo horizontal donde cada actor es importante dentro de esa organización y se debe establecer un compromiso marcado desde el inicio por ambas partes haciendo hincapié en tres compromisos principales, el del trabajo, la cultura y la responsabilidad en torno a sus recursos naturales y a partir de esto, establecer los acuerdos que se llevaran a lo largo de todo el proceso. Dicho lo anterior, las propuestas alternativas de desarrollo tienen potencial en cuanto a la promoción autónoma de las comunidades indígenas y, aunado a eso, a los proceso de mantenimiento de la cultura en torno al manejo y cuidado de los recursos naturales.

Palabras clave: Biocultura, Empresa comunitaria, Hñähñú, Hongos, Propuestas alternativas.